

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Agua, 2, Felanitx

EL Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

DESDE MADRID

10 Mayo de 1897

Sr. Director de EL FELANITGENSE:

Muy señor mío: Las corridas de toros se lo han llevado todo; ha sido una verdadera fiebre taurómaca. La última corrida con su cartel del Guerra, Mazzantini, Bombita y Reverte, hizo el caldo gordo á los revendedores, que se hicieron pagar exorbitantes primas.

¡Y miren ustedes por donde descubro yo la fuente de una frase popular: «Eres un primo.»

Manzzantini y Guerra volvieron á aparecer en este redouel el día 2, la gente empuñó, no ya las barbas como el Cid, sino hasta el pelo de la ropa, para lograr un puestecito en un tendido.

El tiempo ayuda, ó mejor dicho «el tiempo lo permite», porque le está haciendo superior. El botijo va siendo el *bibelot* predilecto, y la horchata de chufas el *bocatto di Papi*, porque *di Cardinali* es poco.

La recompensa del general Polavieja es otra nota del día: S. M. la Reina ha firmado el Decreto concediéndole la gran cruz de la Real y Militar Orden de San Fernando, con el haber anual de diez mil pesetas, transmisible á su familia.

Nada nos parece tan oportuno ni tan justo. Dominar con talento y energía una insurrección de la importancia de la filipina, merece las más altas consideraciones.

Telegrafían de Orán los marineros españoles que llegaron á aquel puerto en la *Nautilus*, que las autoridades y las personalidades francesas no han omitido demostración alguna de simpatía, y han agasajado infinito á nuestros jóvenes marineros. Fueron obsequiados con un espléndido banquete en el que en nombre de los oficiales y aspirantes de la *Iphigenie*, habló el comandante Besson, cuyas palabras fueron muy aplaudidas. M. Besson brindó por Francia, á la cual han engrandecido sus reveses tanto como sus glorias, y por España, nación que está hoy dando la medida de su prodigiosa energía en una lucha heroica.

La guarnición de Orán estuvo representada en el banquete por casi todos sus jefes y oficiales, en número de 150.

Con motivo de la inauguración de la estatua de Grant, ha recibido nuestra marina también delicadísimas muestras de simpatía. Dice así el telegrama que en el Ministerio de Estado se recibió de nuestro representante en Washington.

«Regreso á Washington desde Nueva York, terminadas las ceremonias en la inauguración de la estatua de Grant.

La representación naval española ha sido en este acto la más numerosa é importante.

La oficialidad ha recibido muchas y merecidas atenciones.

El baile dado por la municipalidad en honor de los marineros extranjeros, terminó tocando las bandas americanas la *Marcha de Cádiz*, uniéndose toda la concurrencia al grito de «¡viva España!»

Y dejando este chaparrón de noticias, vamos á otras bien tristes y cercanas.

La situación de Andalucía, Córdoba principalmente, es dolorosísima.

El Alcalde de Aguilar ha tenido que solicitar del Gobernador fuerzas de la Guardia Civil, pues el hambre es tal, que nadie quiere respetar propiedad de ningún género.

Centenares de hombres, mujeres y niños, obligados por la necesidad, acudieron á la plaza de Mercado, y arrollando los puestos, se llevaron pan y comestibles.

Después se dirigieron á los habares inmediatos á la población, y causaron en ellos grandes destrozos.

El vecindario de Aguilar se encuentra en una situación angustiosa, de la que no puede sacarle aquel Ayuntamiento; por eso, el preocuparse de política chica, constituye hoy un verdadero delito.

Lo he dicho muchas veces: encuentro más

grande á España comprando máquinas que fabricuen y brazos que dirijan, sacando á San Isidro para que llueva y preocupándose del precio de nuestros caldos, que haciendo *calambourgs* en el Salón de Conferencias.

La industria española hace cada día mayores progresos. La fabricación de sidras ha llegado en Asturias á tal perfeccionamiento, que ni en Normandía, ni en ningún otro punto, se crían, se producen y se envasan mejor que en Gijón. D. Máximo Martínez, conocido fabricante y exportador, ha logrado colocar su marca á enviable altura, y envía á sus clientes de España y América cuantas noticias se le piden. En esta tierra española, donde todos conocen á los políticos, aunque sean de quinta fila, justo es que se conozca á los hombres de la industria y del trabajo, que son los que en primer término contribuyen al levantamiento de la carga pública.

En Francia vuelve á tratarse de premiar á los matrimonios heroicos que tengan más de tres hijos; esta vez se hará de un modo indirecto: pagarán por todo menos cuota, demostrando así que la nación admira y respeta á las familias numerosas.

En España no podría hacerse eso: el último albañil español que se casa, se sonroja de no mantener más que á la parienta, y parece que en la valentía y el alma clásicamente española, se necesita para sentirse orgulloso, verse rey y protector de un mundo chiquitito á quien *uno* (sic) da calor y vida.

Necesitamos menos *confort*, tomamos el café sin azúcar y con un muñuelo; una copa, el sol y una mujer como las que aquí se usan... nos basta y nos sobran elementos para la propagación del género humano: no necesitamos otra recompensa que el abrazo de la mujer ardiente y sincera á quien amamos, y la carcajada sincera y alegre de nuestros pequeñuelos.

Ya veo yo á cualquier Juan José, á quien le dijeran que con un hijo más tenía *pensión*, constestar airado:

«¿Para que más recompensa que tenerla cerca y recrearnos *ésta* y yo en nuestra obra de amor?»

Pasó la fiesta patriótica del Dos de Mayo, que este pícaro año ha caído en domingo, según afirma cierto estudiante amigo mío; pasó la emoción de los candidatos á ediles, y hasta la insana curiosidad que ha despertado el asesinato del Sr. Moreno Pozo está ya devorada.

Y á propósito de este trágico suceso, que seguramente encierra dos tremendos dramas, no está demás llamar la atención sobre la forma poco escrupulosa con que se lanzan á la publicidad noticias que sólo pueden apoyarse en rumores, y que, publicadas, circulan como axiomas.

Un hecho que ha venido á dejar huérfanas de padre á dos familias, que cualesquiera que hayan sido las causas que le han preparado, tiene una grande importancia social, debe dejarse íntegro al Tribunal y al Jurado, y no hacerse de él objeto de controversia, ni menos servir de *puntá* para dar interés á los periódicos de información.

Lo mismo hoy que cuando el hecho del cura Galeote, enteramente igual que cuando el atentado de que fué víctima el General Primo de Rivera, siempre que se produce un delito que en el fondo parece encerrar la conveniencia de hacerse justicia el propio interesado, se atacan de tal modo todos los fundamentos sociales, que, en mi concepto, la prensa y la opinión deben ser muy parcas en hacer afirmaciones, y más aún en comunicar al público noticias que no están perfectamente comprobadas.

De la misma manera que en España la leyenda es siempre anterior á la historia en eso que hemos convenido en llamar crímenes célebres, la opinión sentencia antes que el Jurado. Si formar criterio sólo por impresión es aventurado en ciencia, en política y en arte, tratándose de la aplicación de la Ley, los impresionistas constituyen grandísimo peligro.

Pero ya se ve; el público se interesa grandemente por los dramas reales de la vida, y cuando además la prensa le ayuda, se desborda la opinión de cada cual, y el Jurado, sin darse cuenta de esto, va á defender sus augustas funciones influido por la opinión pública, por la opinión de los más, que no siempre es la más justa, porque apenas hay un absurdo en la historia que no haya contado con la opinión pública de su época, en términos que no vacilo en calificar á las minorías de depositarias de la razón del porvenir.

No he de incurrir en el defecto que censuro, ocupándome más de este triste incidente, sintoma, por cualquier aspecto que se tome, de la neurosis que caracteriza á las sociedades modernas. Y hablemos de la guerra.

Indudablemente, como he afirmado muchas veces, ha mejorado mucho la cuestión cubana. No hemos terminado, pero estamos en mucho mejores condiciones, y dada la magnitud del problema, se va venciendo, no como aconsejan la fantasía y el buen deseo, sino como es posible, que es como se arreglan las cosas en el mundo; porque como he dicho varias veces, las grandes contrariedades en la vida de los pueblos, como en la vida de los individuos, son grandes contrariedades, y son malas precisamente porque no tienen buen arreglo; si lo tuvieran no serían malas.

Así y todo, y á pesar de las guerras, el país marcha y vive mejor hoy que ayer, y mañana vivirá mejor que hoy; no hay generación que no trabaje, que no aporte algo al eterno tesoro del progreso humano, y la velocidad adquirida de éste, tiende á mejorar constantemente la condición de la humanidad.

Por excepción—y la excepción sólo sirve para probar la regla general,—algunas veces los pueblos, cuando abusan principalmente de la imaginación y de la retórica, hacen lo que ahora han hecho los griegos: retroceder en bienestar y en sus prestigios, y aun este retroceso constituye algo útil y provechoso: la enseñanza, el castigo de la imprevisión; porque la experiencia, que á la larga constituye una gran fuerza, sólo se amasa con lágrimas, y los que no han llorado no llegan nunca á templar sus caracteres.

Es tan admirable el concierto de la mecánica moral del Universo, que el mal es para el bien del mayor número.

Por esas mismas relaciones necesarias que se derivan de la naturaleza de las cosas, Turquía no podrá obtener de su victoria los resultados que hubiera obtenido en la Edad Media.

«Los brutos heroicos» como Gladstone llama á los turcos, no pueden imponerse, y la fuerza en la vida moderna no puede ser más que un vehículo de la razón cuando la carretera es de tal especie que no puede recorrerse con la razón sola.

¡Quién sabe si todavía obtendrá el turco, como premio á su victoria, la pérdida de alguna otra provincial!

Yo sé yo que el egoísmo humano hace que las Bolsas y las Carteras de Europa entera, abarrotadas de papel turco, sostengan los intereses de Turquía.

Nadie envenena el cerdo que ha de comerse, al contrario, le engorda; pero esta gruesura no cambia su porvenir; y como Turquía es un anacronismo á la vida moderna, á fuerza de victorias puede llegar á desaparecer.

Grecia está dando el eterno espectáculo de todos los pueblos: ¿sus proyectos le han salido mal? pues la culpa la tienen las Instituciones.

Esto es muy humano; los enfermos no se mueren, los mata el médico.

—Mi hijo era muy bueno—decía el padre de cierto pillote á quien conocí—le han matado las malas compañías. No hay enfermo crónico que no crea que se va á mejorar variando de posición en la cama; por eso los pueblos, cuando se equivocan, van de la reacción á la revolución, y viceversa.

Si vence el Rey Jorge, hubiera sido un héroe, y puede que *Fidias* hubiese resucitado para hacerle estatua.

Al lado de la libertad del pensamiento y de la conciencia humana, hay una cantidad de determinismo de que jamás estamos libres, y este determinismo nos da y nos niega el éxito, que no siempre depende de la razón y de la voluntad.

Precisamente por este determinismo lo infinito y lo absoluto están fuera de nuestra comprensión, y hasta los mas conspicuos no sólo no poseen, sino que ni aun ven la verdad.

¡Dichoso del que siquiera la atisbe!

Y como esta crónica es ya larga, pretenciosa y pesada, la corto y quedo de usted afectísimo, seguro servidor,

GARCI-FERNÁNDEZ

CAMPOS Y SEMBRADOS

En la región andaluza, y principalmente en las provincias de Sevilla, Córdoba, Cádiz y Málaga, donde la pertinaz sequía preocupaba hondamente á los labradores, y donde el problema del hambre se hallaba planteado con gravísimos caracteres, efecto de que la falta de agua tiene paralizadas las faenas agrícolas, la lluvia ha sido acogida con vivísimo regocijo.

Sin embargo; para el arbolado, y principalmente los olivos, no ha bastado la lluvia caída, porque el agua no ha llegado á las raíces, y la mucha traza que tiene no puede cuajar todavía y hay el peligro de que caiga si el calor aprieta. El trigo se sostiene y subirán las cañas espigando en mejores condiciones. Las cebadas tempranas no reciben beneficio alguno, porque en ellas el mal ya está hecho: las tardías sí han ganado mucho.

Con relación á la crisis obrera, la lluvia poco ó nada ha resuelto, porque precisa más para que se puedan hacer los barbechos, pues aún no está la tierra en disposición de ararla. Sin embargo, de continuar la lluvia, dicha faena podrá emprenderse en breve, y con ella tener colocación los trabajadores que hoy carecen de pan para sus mujeres é hijos.

En la región manchega, los campos se encuentran en muy buenas condiciones, haciendo concebir la esperanza de una gran cosecha de cereales.

En Ciudad-Real, Campo de Criptana, Tomelloso, Valdepeñas y otros puntos se han celebrado solemnes funciones religiosas, para dar gracias á sus respectivos titulares por las benéficas lluvias.

En la provincia de Toledo hace muchos años que los labradores no recuerdan haber visto los sembrados tan buenos.

Hemos tenido ocasión de ver unas espigas de cebada de la vega, que presentan infinidad de grano y de una clase superior. Los olivos y albaricoqueros de esta provincia también se hallan en inmejorables condiciones.

En las provincias de Valladolid, Avila, Palencia, Segovia, Burgos y Salamanca, los trigos presentan buen aspecto, y si llueve algo más, la cosecha será abundante.

En la ribera navarra hay muchos predios en que la semilla no ha germinado, debido á no haber llovido desde la siembra, por lo que los labradores creen que el porvenir no será nada halagüeño ante las probabilidades de que la recolección de cereales sea nula en el monte y muy escasa en el regadío.

En cambio, en la cuenca de Pamplona los campos se presentan lozanos y hacen concebir esperanzas de buena cosecha, si la lluvia se repite en estos días, pues la calidad de la tierra, en gran parte arcillosa y muy compacta, exigen en esta comarca más humedad que en otras.

Las aguas últimas en Extremadura han aliviado mucho á los decaídos espíritus de los ganaderos, pues los pastos han de experimentar grandes beneficios. También al trigo, á la cebada y al garbanzo ha venido muy á tiempo la lluvia.

En las provincias de Levante, se han secado las hortalizas en muchos sitios; y muchos bancales de alfalfa se van secando por falta de riego, pues son numerosos los pozos de huerto que se han agotado.

Si continúa la sequía por algún tiempo más, se corre el peligro de que el arbolado sufra grandes perjuicios.

Hasta la fecha, en Alicante y Murcia sólo han caído ligeras lloviznas que apenas humedecieron los campos.

En la provincia de Huesca no se ha modificado el estado del tiempo en estos últimos días, continuando el horizonte nublado á ratos pero sin descargar la tan deseada lluvia. En algunos términos de la comarca monegrina llovió algo, sucediendo lo propio en el monte de Fraga, pero resultando insuficiente para afirmar los sembrados.

Finalmente, en Cataluña, han caído ligeros chubascos y aunque por ahora se mantienen regularmente los sembrados, siguen éstos resintiéndose de la falta de humedad, así es que de no sobrevenir prontas lluvias, resultará mermada la cosecha de cereales.

NOTICIAS GENERALES.

DE LA PROVINCIA

Por Real Orden del Ministerio de la Guerra del 22 de Abril han sido declarados condicionales los siguientes mozos correspondientes al reemplazo del año 1896.

Martin Ramis Llompart, Pollensa.
Antonio Gomila Salóm, Manacor.
Miguel Monserrat Mut, Lluchmayor.
Juan Martorell Calvo, Porreras.
Sebastián Gomila Carrió, Manacor.
Bernardo Neguera Taberner, Lluchmayor.
José Oliver Bibiloni, Alaró.
Gabriel Juliá Cerdá, Porreras.
Lucas Olivares Bonet, Santañi.
Antonio Ballester Comas, Lluchmayor.
Sebastián Campomar Gaal, Campanet.
Bartolomé Cladera Plomer, Pollensa.
Juan Rosselló Ordinas, Alaró.
Raimundo Bautista Busquets, Palma.
Martín Ramis Llompart, Pollensa.

—Uno de los atractivos que tendrán las fiestas que han de celebrarse en la pintoresca villa de Sóller será una Kermess organizada por las señoras de la buena sociedad de Palma en unión de las sollereras que han escogido este elegante medio para allegar recursos con destino á los soldados heridos ó enfermos que regresan de Ultramar.

Aplaudimos la idea y no dudamos que todo el público apoyará tan hermoso y benéfico proyecto cuyo objeto es ejercer la caridad en favor de los bravos soldados mallorquines.

Por nuestra parte enviamos nuestro entusiasta aplauso al bello sexo que nunca olvida á los menesterosos, ejerciendo una virtud que siempre fué atributo de las damas españolas.

DE LA PENÍNSULA

Las elecciones en Bilbao fueron reñidísimas y triste su desenlace.

Los miñones detuvieron en un colegio de la calle de Laguna á tres individuos de ideas socialistas que pretendían ejercer coacciones.

Llevábanse á la comisaría militar, y al pasar por la calle de Cortes el público que estaba comentando el suceso comenzó á silbar y denostar á los miñones, pretendiendo dejarlos en libertad.

Promoviéronse gran tumulto. Otros miñones acudieron en auxilio de sus compañeros.

Precisóles defenderse á culatazos.

El público agredió á los miñones con palos, resultando heridos el sargento Valle un cabo y dos individuos.

Varios paisanos resultaron lesionados.

Esto originó carreras y gritos de dolor. Se cerraron las tiendas, agolpándose el público á las puertas abiertas, cuyos dueños los arrojaban á la calle.

En el interior y desde los balcones de una casa de mujeres de vida airada, arrojábanse proyectiles á los miñones. Estos cargaron los fusiles disparando al aire y después sobre las personas.

Las balas penetraron en las habitaciones.

Milagrosamente no hubo heridos.

Las mujeres desmayáronse.

Se telefonea á la benemérita, que acudió, tomando bocacalles.

Un oficial en el cuartel de San Francisco ordenó formar compañía no llegando á salir.

Suspendiéronse operaciones electorales.

El público protestaba. Desde un balcón de la calle de Cortes arrojáronse ladrillos sobre los miñones.

El inspector de policía Sr. Gelaya entró en una casa de la calle de San Francisco. Amenazósele. Uno llegó á apuntarle con el revólver. Otros agentes intervinieron, logrando detener el agresor.

Al circular la noticia impresionó al vecindario. Muchos dejaron de concurrir á los toros.

Media hora después volvieron á abrir los colegios, celebrándose los escrutinios sin incidentes. Tres romeristas fueron presos y conducidos al cuartel de San Francisco.

Calculase que los miñones dispararon cuarenta tiros.

—Dicen de Figueras:

«Debido al fuerte viento llamado «tramontana» que desde el lunes último viene azotando los campos de esta comarca, y á la falta de lluvias, la cosecha de granos y legumbres está á punto de perderse toda, y la de la aceituna que se presentaba en tan buenas condiciones, también va de mal en peor por la misma causa.

Los pobres agricultores, que muchos de ellos, en vista de lo bien que los favorecían las lluvias en los meses últimos, confiaban recoger una regular cosecha, empiezan á perder toda esperanza

de salvarla, si no cesa la «tramontana» y no llueve pronto.»

—Los periódicos de Barcelona han publicado la siguiente carta de Tomás Ascheri, que se les ha facilitado de la capitania general, traducida de original francés.

«Señor Bartolomé, pesador jurado.—Marsella. —Querido señor y amigo: Ya se acordará usted de las largas y frecuentes disenciones que habíamos tenido ambos hacia los años 1889 y 1890 sobre la existencia de Dios.

También se acordará usted de todos los argumentos contraproducentes empleados por mí y que usted desechaba con la sola expresión de su fé, y me hacíais admirar y pensar á pesar de la diferencia de nuestras opiniones. Pues bien, toda esta nube de sofismas que me parecían entonces axiomas, se ha despejado como la niebla matinal al calor de los rayos del sol, bajo el hábito bienhechor de la Divina providencia.

Terribles son los medios de que se ha valido la Divina Bondad para iluminar mi espíritu y deterrar los errores en que incurría. Yo me resigno, pues, y no puedo menos de exclamar con la Divina Providencia: «Fiat voluntas tua sicut in celo et in terra».

Esta carta, querido Bartolomé, os dará algún recuerdo de mí, pues desde mi partida en Marsella únicamente os he escrito dos veces; así es que hacia más de cuatro años que no lo había hecho; pero al escribirle lo hago con la doble intención de manifestarle el gran aprecio que siempre le he tenido y darle al mismo tiempo una satisfacción que mi deber me impone.

Yo creo en Dios y en nuestra Santa Madre la Iglesia Católica, Apostólica, Romana y voy á morir en su seno.

Reciba, pues, esta, querido Bartolomé, como una demanda de perdón y guárdela como memoria de un reo condenado á muerte que llora—¡ay de mí!—ya tarde; pero pasada su ceguera. Esta carta puede servir de algún consuelo en las horas de prueba.

En la esperanza de que así lo haréis, reciba, mi querido Bartolomé, la expresión de mis más distinguidos sentimientos y el último adiós del que fué vuestro amigo y que os pide os acordeis alguna vez de él en vuestros rezos.—Tomás Ascheri.

Capilla de reos de muerte del castillo de Montjuich á 3 de Mayo de 1897.»

—Madrid 13.—El Sr. Ministro de la Guerra ha recibido esta tarde el siguiente despacho del general 2.º Cabo de Manila.

General en Jefe encarga desde Moragondon diga á V. E. lo siguiente:—Como resultado combinación brigadas Ruiz y Suero primera sobre Mendez Nuñez y Alfonso, segunda en tres columnas; dos columnas sobre Moragondon y Gemate han tomado últimos puntos atrincherados por rebeldes provincia Cavite. Para esta operación columna la derecha manda coronel Viana hizo desembarco en Punta Restinga con cazadores 6.º mandado por Mayoral y 400 entre marineros é infantería marina. La izquierda con general Castilla envolvió pasando río columna Suero enemigo de frente. Estas columnas fuerte cada una 1.400 hombres y total 8 piezas montaña, causaron enemigo grandes pérdidas por cerrarles único paso retirada. Columna Viana solo en la plaza y convento causó 57 muertos y muchos más entre ellos, tres guardias civiles desertores. Resistencia muy empeñada por verse envueltos y tener preparadas grandes defensas. Comportamiento tropas admirable. Nuestras bajas senibles; capitanes infantería Yañez y Comas muertos; tenientes infantería Garrote y Quiro Martínez Daria y de artillería Salas contusos; y de tropa 23 muertos y 115 heridos y contusos.

Dejo bien guarnecidos y aprovisionados estos puntos para que fuerzas cuyo mando encargo general Castilla, persigan partidas montes y pueblos divisoria Cavite. Batangas en combinación Taramillo que refuerza medico, ingenieros, y dos regimientos indígenas á caminos militares para fácil comunicación próxima época lluvias entre puntos tomados.

Marcho á Manila para organizar ejército dedicado persecución partidas en todas las provincias. Creo poder en breve licenciar cumplidos, mandar peninsula heridos y enfermos sin solicitar reemplazo. No pido personal oficiales hasta terminar organización. Propongo disminuir compañías cada batallón ó batallones dejando los más nutridos. Varios son los distinguidos que recomendaré á V. E. de oficio.»

DEL EXTRANJERO

El Congreso internacional de Derecho penal ha terminado sus sesiones, con asistencia de representantes de Alemania, Austria, Hungría, Francia, Bélgica, Holanda y España. Por esta úl-

tima nación han asistido los señores Alvarez Mariñas, Alonso Villapadierna, Cadalso, Alvarez Talladriz, Torres Campos y Dorado. Sobre el tema de «Responsabilidad penal» hablaron el Sr. Dorado, catedrático de la universidad de Salamanca, y el señor Cadalso, director de la Cárcel Modelo de Madrid, que defendió la deportación, siendo su dictamen aceptado por la casi totalidad de votos de los concurrentes al Congreso. El señor Alonso Villapadierna, secretario general de la Real Academia de Jurisprudencia, habló sobre el tratamiento aplicable á los jóvenes delinquentes.

Los delegados extranjeros han sido muy obsequiados por la Comisión organizadora portuguesa.

—En despachos recibidos en Londres se dice que son desconsoladores los detalles allí recibidos acerca de la toma de Volo, por los turcos.

Al llegar al citado punto las tropas otomanas, muchos vecinos huyeron haciendo lo mismo las autoridades.

Los habitantes que quedaron en Volo, al verse abandonados, acudieron al cónsul inglés pidiéndole que tomara á su cargo la defensa de vidas y haciendas.

El cónsul acompañado de varios periodistas europeos, celebró una conferencia con el jefe de las tropas otomanas, y éste declaró que recibía la ciudad de manos de dicho cónsul y de los periodistas, y que serían respetadas las vidas y las haciendas.

Los vecinos que habían huído, al saber que no serían pasados á cuchillo, como temían, volvieron á Volo y agasajaron á los soldados turcos, fraternizando vencedores y vencidos.

—Comunican de Marsella que han ocurrido algunos casos de tifus en el regimiento 141, de guarnición en aquella ciudad.

Se han tomado medidas enérgicas para que no se propague el mal.

Dícese que será licenciado temporalmente todo el regimiento.

SECCION LOCAL

Los excesivos abusos que á diario cometen algunas mujeres que recorren los campos buscando yerba para alimentar sus conejos, nos mueven á llamar sobre ello la atención de la guardia rural, y también la de las autoridades, porque se hace preciso tomar medidas enérgicas, que refrenen esa libertad escandalosa de recoger en toda propiedad no ya las hierbas, que al fin y al cabo poco valen, sino cuanto verde se pone á su alcance, sea en sembrados sea en cualquier otra cosa que pueda servir de pasto á los animales.

Recientemente, á un amigo nuestro le han asaltado su viñedo y ni siquiera han sido respetados los brotes de las cepas que ostentaban el ya escaso fruto de la próxima cosecha. Por tanto, creemos que el celo que se despliega en esta vigilancia, ha de ser encomiado por cuantas personas tengan en el campo mas ó menos intereses.

Siendo muchos los contribuyentes que tienen descubiertos con el Tesoro, tanto en contribuciones directas como indirectas, el Agente ejecutivo de esta zona no empezará hasta la semana próxima la formación de expedientes de embargo, teniendo, entre tanto, abierta la recaudación, con los apremios consiguientes, en la casa conocida por *Can Marilla*, de la Plaza de la Constitución.

Escasamente concurrido se vió el Oratorio de Nuestra Señora de San Salvador con motivo de la romería que subió á aquel monte el sábado último.

Anteayer falleció repentinamente, víctima de un fuerte ataque cardíaco, nuestro buen amigo D. Francisco Cascales, persona conocidísima cuyas excelentes cualidades y trato afabilísimo le hicieron conquistar generales simpatías á los pocos días de establecerse en esta ciudad abriendo una tienda de paños y demás géneros de lencería.

Comprendemos la afligida situación en que

habrá quedado su esposa con tan inesperada separación, y por tanto rogamos al cielo la fortalezca para sobrellevar resignada su desgracia.

Se encuentra en esta ciudad, recién llegado de Puerto Rico, el conocidísimo comerciante de aquella plaza D. Gaspar Bonnin.

Le damos la bienvenida y deseamos permanezca largos días entre nosotros.

El miércoles por la tarde fueron encontrados en las inmediaciones de esta ciudad por una pareja de carabineros y un dependiente de la Arrendaria, doce bultos de tabaco de contrabando, que han sido depositados en Palma en los almacenes de dicha Compañía.

En medio del mayor orden, celebróse el domingo la votación de los nueve concejales que han de formar la mitad de nuestro Ayuntamiento en la próxima renovación bienal.

Los elegidos, según resulta del escrutinio general verificado el jueves, son:

Por el 1.º distrito, D. Juan Adrover Veyñ y D. Mateo Rosselló Rosselló.

Por el 2.º distrito, D. Juan Pou Tugores, D. Nicolás Forteza Fuster y D. Matias Oliver Maymó.

Por el 3.º distrito, D. Miguel Miquel Maimó, D. Jaime Bordoy Binimelis y D. Guillermo Binimelis Oliver.

Y por el 4.º distrito, D. Jaime Adrover Suñer.

Parece que son muchos los vecinos de esta ciudad que marchan hoy á Sóller, para asistir á las ferias y fiestas que han de comenzar mañana en dicho pueblo.

Por espacio de diez días estará abierta en la Casa Consistorial la recaudación voluntaria del cuarto trimestre del impuesto de consumos y sal; así como también podrán satisfacerse durante el mismo plazo los talones de trimestres anteriores que no hayan sido retirados.

En el reparto hecho entre los pueblos de este partido para atender á los gastos de la Carcel del mismo, ha correspondido á esta ciudad contribuir con 2.231'53 pesetas, cuya cantidad debe consignarse en el presupuesto ordinario del próximo ejercicio económico.

El jueves comenzaron á ocupar de nuevo sus puestos en el Ayuntamiento, los concejales nombrados con carácter de interinidad para sustituir á los que cesaron en virtud de la última suspensión.

La Comisión mixta de reclutamiento ha señalado los días en que debe tener lugar el juicio de las exenciones alegadas y que oportunamente fueron concedidas á los mozos de los diferentes pueblos de esta provincia comprendidos en los reemplazos de 1894, 1895 y 1896, que en cumplimiento de lo preceptuado por la vigente ley de reemplazos deben ser revisados por dicha corporación.

El día 20 del actual deben fallarse los expedientes de los mozos de esta ciudad.

El Gobierno de S. M. da en arriendo el impuesto de cédulas personales, señalando, como tipo de subasta para esta provincia, la cantidad de pesetas 199.987'03.

El Sr. Admistrador de Hacienda ha dirigido una circular á los Ayuntamientos de esta provincia para que satisfagan la parte de los cupos de consumos correspondiente al 4.º trimestre del actual ejercicio económico.

El señor Obispo ha expedido una circular sobre el abuso de la fotografía, recriminando

el que se expongan públicamente en los mostradores láminas escandalosas, y aconsejando á los padres de familia que vigilen á sus hijos para librarles del peligro que corren de precipitarse en el abismo de la disolución.

En el gobierno civil se ha recibido un telegrama disponiendo que el día 19 del actual deben reunirse en la Presidencia del consejo de ministros los diputados y senadores de la mayoría, para verificar la reunión preparatoria de las cortes.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 11

Después de aprobar y firmar el acta anterior, se concedió permiso á varios vecinos para construir una alcantarilla desde la calle de la Alhóndiga á la Mayor, y también á Francisco Picó Miró para que pueda hacer igual construcción entre su casa y la acequia pública que se extiende por la calle del Agua.

Se enteró el Ayuntamiento del oficio del Gobernador civil referente á la competencia resuelta á favor de la Administración en la demanda de tercería interpuesta por D. Antonio Vaquer contra esta Corporación.

Se acordó pasen á Palma, con objeto de ser vacunados y obtener linfa, dos niños con sus madres; pagándose de imprevistos los gastos consiguientes.

Se dió conocimiento de un oficio de la Administración de Hacienda referente al tanto por ciento del impuesto de carruajes de lujo.

El Ayuntamiento acordó no haber lugar puesto que las caballerías que los arrastran están amillarados como riqueza pecuaria y además se dedican á las labores del campo.

El señor Mantaner propone se paguen los honorarios devengados por guardar la casa de un atacado de viruela en Marina durante los meses de Agosto y Septiembre últimos. El señor Reus manifestó que no presentando la cuenta no procede acordar dicho pago y el señor Mesquida dice puede acordarse previa presentación de justificantes. El Ayuntamiento acordó se paguen de imprevistos.

El Sr. Alcalde dió cuenta del permiso concedido á Antonio Fuster Miró para colocar las puertas de su cochera como están la mayoría de ellas. El Sr. Reus no estuvo conforme. Pasado á votación, quedó acordado se conceda el citado permiso.

Sesión extraordinaria del día 13

En cumplimiento de lo dispuesto en circular del Sr. Gobernador civil, inserta en el Boletín Oficial de la provincia número 4728, se dió posesión de sus cargos á los Concejales interinos, quedando constituido el Ayuntamiento en la forma que lo estaba antes del periodo electoral.

Remitido

El Sr. Galmés, nos ha enviado desde Manacor, suplicándonos lo insertáramos en este número, el escrito que va á continuación:

ELECCIONES EN MANACOR Y OTRAS COSAS

Con el mayor orden celebráronse las elecciones en esta villa, alcanzando en ellas el compadrazo conservador-fusionista triunfo completo; mas no sin que algunos primerizos candidatos dejaran antes á un lado su cómoda actitud de afectar tranquilo desinterés, para ir á los Centros respectivos en busca de lo que ellos llamaban fuerza. Los republicanos habían avanzado más de lo que se esperaba, ó sea bárbaramente, según aquellos afligidos, y la alarma cundía en todos los ámbitos de la reciente unión; pero, al fin, salvóse todo, dicen los republicanos, con un portentoso acontecimiento, que consistió, en que se fecundaron en las urnas las papeletas aliadas mútua y recíprocamente.

En esta población dichosa se impone hoy á todo el poder mágico de la alianza, y así es que empezamos á ver como se llevan á feliz término cosas, que tan solo se conseguían antes en el fragor de encarnizadas peleonas y se suceden hoy como por generación espontánea ó por misterioso poder.

Antes nada se hacía por una parte, sin que la otra asentase su aparatosa protesta; y ahora, en fin, sí pareció que esperaron á empezar las elecciones, en esta localidad, á que los *Villicos* inmensos de la conservaduría y del fusionismo, emprendiesen, llevándose casi del brazo, con general asombro, su paseo militar por los Colegios electorales. Nada; parece que estamos de muda.

Si todo ese inusitado movimiento evolucionista nos ha de traer el bien y prosperidad de Manacor, reciban los gestores el mas cumplido parabien de las personas sensatas, que se les puede augurar; mas, si obedece ello á hacer continuar el *statu quo*, que nos libre Dios del sistema reciente.

Por último, como síntesis de nuestra actual política y la del porvenir hay que reconocer, en justicia, que cansado un padre de las travesuras y calaveradas de los muchachos mayores, á quienes precozmente había confiado el gobierno de la casa, sacude, obligado por las circunstancias, el reposo de su ancianidad, empuñando otra vez las riendas de la desgovernada carrosa, para tornarnos á la vida regular y morigerada.

Otra cosa es hoy objeto de nuestra atención y es la llamada Música de Capilla de Manacor. Se propone ésta asociación musical concurrir al certamen que ha de celebrarse en la anunciada exposición de Sóller, y, al efecto de ultiar sus ensayos, ó de dar principio á sus audiciones, háse reunido dos veces esta semana en casa del Notario D. Fausto Puerto y Alvarez, donde acudieron varias personas de viso y especialmente los suscritores que tiene en esta villa el periódico *La Última Hora*, los cuales habian sido previamente invitados.

En la primera reunión ó velada, además de la música consiguiente hubo también su miagita de discurso, que hizo D. Luis Estelrich, como Director del citado periódico, encomiando el bello ideal del progreso moderno.

Obsérvanse, no obstante el bello ideal antedicho, en el elemento musical de capilla ciertos caracteres, que no compaginan, sino que pugnan unidos y son los siguientes: 1.º Si se llama de capilla la tal música ¿porqué no se queda en ella, circunscribiéndose á su oficio? ¿Porque se olvida de continuar en el pendon que enarbola hasta la mas insignificante insignia de la Capilla? ¿Y porqué no ha de llamarse por lo que es ó por su verdadero nombre, por más que venga dirigida por uno de los cléricos hermanos Pon? Andando de este modo, vamos á acabar por no conocernos los que todos los días nos codeamos: 2.º Si, por otra parte, no se trata, ó no aparece en su esencia más que una asociación coral, fundada por «La Última Hora», ¿á que no decirlo y encubrirse con el ropaje de la Capilla? ¿Es que conviene á La Última Hora cambiar los nombres para realizar su bello ideal del progreso? Así no hemos de extrañar que un día nos diga el susodicho periódico que es tan difícil el salvarse un rico (aludiendo á muchos sacerdotes, dominicanos y señores de Manacor), como que pase por el ojo de una aguja su célebre calabrote; y convoque otro día á una velada á los aludidos para una audición de su mal nombrada Música de Capilla.

Bien y muy bien que se afane uno tras la idea del progreso, pero que presida siempre y ante todo la verdad.

Manacor 14 Mayo de 1897.

ANDRÉS GÁLMÉS

CENTRO GENERAL DE INFORMACION
á cargo de Don Gregorio Gota y Hernández
Calle de Barceló, 5, 1.º
MADRID

Información rápida de todo lo concerniente á Ministerios, Direcciones generales, Tribunal Supremo, Déuda, Bancos, Sociedades, Empresas, Periódicos, etcétera.

Útil á toda clase de Corporaciones eclesiásticas, civiles, militares y particulares, las que pueden dirigirse á este Centro, quien las informará rápidamente de cuanto se sirvan preguntar, mediante el envío de cinco pesetas por consulta.

Se gestionan y activan expedientes de pensión y alcances por fallecidos en las guerras de Ultramar y se compran *abonarés de Cuba* á buen precio.

Una nodriza de 36 años de edad y la leche de un mes, desea encontrar casa en donde amamantar una criatura.

Informarán en la fonda *Can Terres*, calle de March, Felanitx.

Otra nodriza de 24 años de edad y leche de veinte días, desearía encontrar criatura para amamantar en casa de los padres de la misma.

Darán razón en esta ciudad, calle Roca de Boira, número 6.

PROBAD EL
COGNAC HENRI GARNIER & C.º

Petit Més de María

ó sía el Més de Maig dedicat á la Santíssima Verje María,

escrit p'en

P. de A. Penya

Este librito, que consta de 94 páginas en 4.º, contiene una colección de lecturas, oraciones y prácticas devotas para cada día del mes de Mayo, escritas en mallorquín popular exclusivamente para las familias cristianas de esta isla y con aprobación de la autoridad eclesiástica.

Cada día está dedicado á una de las figuras de Nuestra Señora que se veneran en muchos oratorios de la isla, conteniendo ligeros apuntes históricos de los hechos extraordinarios que dieron origen y desarrollo al culto de estas imágenes.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido cuarenta días de indulgencia á todos los fieles de uno y otro sexo por cada vez que devotamente rezaren algunas de las oraciones contenidas en dicho *Mes de María*.

Se halla de venta en la imprenta de este semanario y en las principales librerías de Palma al precio de cincuenta céntimos de peseta ejemplar.

Lotería Nacional

En la Administración de Loterías de esta Ciudad, hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 21 de Mayo, á 50 pesetas uno, divididos en décimos á 5 pesetas.

JOSÉ SALCEDO

SASTRE

Trajes á medida para todas las clases sociales.

6—Calle de March—6

EL MOSAICO

Colección de escritos literarios en verso y prosa

DE

Pedro de Alcántara Peña Nicolau.

Se publican por entregas de 32 páginas, al precio de 25 cts. de peseta

El primer tomo de esta colección, *Cosiums y festas anyals*, contiene una série de poesías descriptivas de las fiestas, aniversarios y costumbres populares.

Precio del tomo suelto 4 pesetas.

Id. para los suscriptores á toda la obra 3'50.

NOTA. Está en prensa el tomo II que contendrá las *Poesías Satíricas*
PUNTOS DE SUSCRICION Y VENTA.

En las principales librerías; y en Palma en la Administración del
MOSAICO—Molineros 12.

Itinerario de Correos

Salidas

Lunes 2 tarde para Barcelona (via Sóller)
Martes 5 tarde para Barcelona (directo).
Miércoles 9 mañana para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
Jueves ninguna.
Viernes á las 5 tarde para Barcelona (directo).
Sábados 9 mañana para Ibiza y Alicante.
Domingos 2 tarde para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes 10 mañana de Barcelona (via Sóller); y de Mahón (via Alcudia).
Martes 9 mañana de Ibiza y Alicante.
Miércoles 9 mañana de Barcelona (directo).
Jueves 10 mañana de Barcelona (via Alcudia).
Viernes 2 tarde de Ibiza y Valencia.
Sábados 9 mañana de Barcelona (directo).
Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca
De Palma para Mahón los sábados 5 tarde.
De Mahón para Palma los martes á la misma.

CHOCOLATERIA, CONFITERIA

Y FABRICA DE PASTAS PARA SOPA

DE

Antonio Subirá

Castellet 2—Felanitx

Completa variedad de sopas de calidad excelente y precios moderados. Macarrones, tallarines, fideos, estrellas, piñones, cus-cus, sevillanas etc. Ventas al por mayor y menor.

Sulfato de Cobre

DE LAS MARCAS

(Ingles)—Marsh Psrothers & C.ª
con el 98 por 100 de pureza

(Del país)—Rio Tinto clase corriente.

De cada una de estas acreditadas marcas se ha recibido una importante partida en el establecimiento N. Forteza, Mayor, 36—expendiéndose á precios módicos.

Plantel de naranjos de la China, mandarines y limoneros

Se venden á reducido precio en casa de Salvador Adrover Uguet, que vive en la calle de Porto-Colom de esta ciudad.

Está para vender

una casa con todas las dependencias necesarias y corral de cultivo, situada en la calle de Prohisos y señalada con el número 61.

Para informes, Alou 5.

Tipografía Felanigense